# Assemblée générale de l'association ACA2 18 mars 2013

Le 18 mars 2013 les membres de l'association d'ACA2 se sont réunis en assemblée générale dans les locaux de la maison de santé Marie Galène rue Kléber à Bordeaux-Caudéran. Monsieur le Professeur Benoît BURUCOA, conformément aux statuts a ouvert la session dans la forme d'une assemblée générale extraordinaire (18 pour 78 adhérents)

## Allocution du président, Monsieur Benoit Burucoa

Bonjour à tous, je déclare ouverte cette Assemblée Générale de l'an 2013.

En guise d'allocution, je voudrais tour à tour partager un rapide écho de notre mission de février 2013 à Brazzaville, puis reprendre des extraits de discours de Sr Eliane BOUKAKA ellemême, désirant lui donner la parole en quelque sorte et rendre ACA plus présente parmi nous. Vous verrez qu'elle situe très bien le contexte. Enfin je voudrais surtout exprimer de multiples remerciements. Je sais que le rapport moral de Mychelle BOURBON sera vraiment complet et reprendra en détail toute nos actions...

#### I-ECHO DE BRAZZAVILLE EN FEVRIER 2013

« Ce voyage fut riche, dense, plein d'enseignements. Avec Marie QUINQUIS et Véronique LEVEQUE, nous sommes restés attentifs, vigilants et vaillant, comme eux.

Les aspects du séjour furent variés avec les formations, les visites auprès des malades, le plaidoyer pour les soins palliatifs, l'inauguration bien sur. Le travail avec les membres du comité exécutif n'a pas pu être réalisé comme souhaité, mais une rencontre brève a eu lieu le dernier jour, complétée par un temps de travail entre Sr Eliane et Doc Benoît.

En cours de semaine, nous avons été rejoints par le Professeur Anne MERRIMAN, inspiratrice des soins palliatifs en Ouganda et dans une douzaine de pays d'Afrique Anglophone, et sa traductrice et accompagnatrice Sylvia DIVE, infirmière. Cette rencontre nous a ouvert des horizons vers toute l'Afrique francophone...

L'accueil à Sadi Sana par Sr Eliane et les Sœurs, et par les géniaux membres d'ACA, fut merveilleux, comme la journée d'excursion du dimanche !

Ici, la pauvreté n'est pas la misère, mais la saleté est malheureusement visible, celle des rues boueuses, jonchées de plastiques, de papier et d'eaux usées mêlées à celle de la pluie qui peut tomber drue comme hier soir.

Ici, Dieu est partout, dans la rue, les affiches, les enseignes, les mots, les discours.

Les Sœurs AMI ont organisé ce dimanche une grande eucharistie pour 600 personnes en extérieur sous des bois, chantée par deux chorales, durant trois heures dont une d'annonces et de relances animatrices des participants.

Nous mangeons trop bien, du poisson d'eau douce, du poisson grillé, du poulet, du riz, du foufou, de la saka-saka, de la ratatouille, de l'ananas, de la mangue, des mangoustans, des bananes...

Nous échangeons avec les membres d'ACA, écoutons leurs histoires, et la mort vient toujours ponctuer leurs vies parfois très brutalement, comme durant la guerre de 1997 encore marquante dans les mémoires, comme dans la maladie qui ne pardonne pas la plupart du temps sans soins adéquats.

Nous partageons avec les sœurs qui sont attentionnées, actives, souriantes et discrètes avec leurs convives. Depuis ma première visite en 2005, sept ans, elles sont fidèles au poste. Je les vois devenir "mères", posées, assurées, décidées, avec plus de hauteur.

Cette congrégation naissante a une certaine classe, et elle est jalousée ; cela conduit à des réactions agaçantes ou révoltantes, comme l'impossibilité de présenter leur numéro de spectacle prévu cet Am, sans même un mot d'excuse.

Je ressens, malgré leur discrétion et leur pudeur, chez les membres d'ACA comme chez les Sœurs AMI, de la fatigue, de la frustration face aux conditions de vie, et au contexte politique et social.

Ce soir, à la tombée de la nuit, vers 18H30, nous avons été autorisés, sous la garde rapprochée de Sr Rosine, moi et mes deux complices, Marie et Véronique, à marcher sur l'axe routier principal, et il faut dire que c'était déjà plutôt casse gueule ! Le soleil rougeoyait à l'ouest, les noirs dans le noir étaient plus noirs que noirs, étonnés par la survenue de visages blancs à cette heure vespérale... »

Vous pourrez prendre connaissance du rapport détaillé de cette mission. Ce document rassemble des précisions sur tous les contacts pris, les rencontres vécues, mais sur les projets...

#### II – ECRITS DE SR ELIANE BOUKAKA

Permettez-moi maintenant de lire des extraits de discours de Sœur Eliane BOUKAKA, Présidente d'ACA en février 2013 lors de l'inauguration du nouveau Siège :

« L'évènement qui nous réunit en ce lieu et qui culmine les activités de notre semaine de solidarité, est l'inauguration de ce Siège. Fruit de l'ouverture de cœur de certaines personnes qui, aux côtés de l'ACA, se sont engagées à soutenir le combat pour la vulgarisation des soins palliatifs au Congo, donc, le combat pour la vie jusqu'au bout. Nous citons ici l'Association ACA2...Au rez-de-chaussée, nous avons la salle de formation, les bureaux des bénévoles et des soignants, des sanitaires, une salle qui abritera des activités multimédia pour tenir l'entretien du Siège. Le premier niveau comprend deux appartements : un appartement à deux chambres avec douche et sanitaire, un salon-salle à

manger, une cuisine. Et un appartement d'une chambre avec douche et sanitaire, un salonsalle à manger et une cuisine pour nos hôtes.

Cependant, ce n'est pas fini. Nous n'avons même pas encore achevé la première partie il y a encore l'équipement des pièces. Puis nous passerons au second projet qui nous tient à cœur. Il s'agira de renforcer la fondation de ce bâtiment-ci, de l'élever au niveau de son semblable pour y abriter le Centre socio-médical de l'ACA, où les personnes malades accompagnées et les personnes qui n'ont pas assez de moyens auront des soins et un traitement de qualité à moindre coût. Selon mon principe, nous construisons d'abord un lieu d'habitation puis ensuite un lieu pour les œuvres. Nous n'avons pas beaucoup d'argent, certes, mais nous avons la ferme conviction qu'avec le concours de toutes ces personnes que nous avons accompagnées et qui nous ont précédées là-haut, « ekosalama ». Cela se fera, tel est notre devise... »

« Aujourd'hui l'ACA dont j'ai l'honneur de présider les destinées poursuit sa marche. Marche parfois épuisante et difficile, car travaillant seule dans un vaste champ qui exige la présence de tous. Mais aussi, marche qui la conduit, dans l'amour, le courage et la persévérance, malgré toute la souffrance consentie, à réaffirmer sa vision de mettre la personne au centre de toutes les démarches thérapeutiques, de la considérer comme une personne unique, humaine à part entière, quand bien même défigurée par la maladie, de soutenir sa famille et de l'intégrer au cœur des soins...

Vous conviendrez avec nous que les soins palliatifs dans notre pays sont comme un vaste champ en plantation qui a besoin de personnes qui s'engagent pour défricher, débroussailler, planter, arroser, surveiller pour qu'au finish, la récolte procure la vie à tous. Ces personnes, c'est vous... »

« Lors du congrès euro africain de carcinologie tenu à Brazzaville du 11 au 14 mai 2010, nous avions compris que la plupart, sinon l'ensemble des délégations africaines étaient confrontés à un problème de malades dit « perdus de vue ». Ces malades sont quelque part, rongés par la maladie et l'angoisse d'une mort certaine, d'une fin de vie avec des douleurs atroces et traumatisant leurs proches. Nous, membres de l'ACA, les rejoignons chez eux. Ils nous confirment qu'ils sont perdus de vue parce qu'ils manquent de moyens financiers, ils ont faim, ils n'ont pas de moyens de déplacement...Pour ces personnes et au nom de la dignité humaine, nous avons l'impérieux devoir d'unir nos forces et nos moyens afin de soulager tant soit peu leurs souffrances. Pour ces personnes, nous voulons raviver ce qui fait notre fierté au niveau mondial et qui est en train de s'éteindre : la solidarité africaine. Nous sommes la voix des sans voix !...

En conclusion, malgré les difficultés qui jonchent notre parcours et la lenteur de voir évoluer les mentalités, notre esprit et notre cœur sont toujours prêts à continuer le combat pour la dignité de la personne malade parce que cette personne peut être chacun de nous et tout le monde. A chacun donc de s'impliquer pour que la vie fleurisse, même au cœur de la souffrance... »

#### **III - MERCIS**

Il m'appartient en votre nom à tous d'adresser des remerciements chaleureux et sincères à tous nos amis, soutiens et correspondants. Pardonnez-moi d'en oublier peut-être!

Je commencerais par la Fondation LANDRIEU que je remercie vivement de nous avoir fait confiance en 2012 et sans doute aussi en 2013 ; elle est à ce jour notre principal soutien financier. Nous reversons intégralement cette subvention à ACA sur la base de projets précis et de factures en retour.

Nous recherchons activement d'autres fondations!

Je remercie cette année encore l'Ambassade de France au Congo, toujours présente aux côtés d'ACA, même si ses possibilités d'aide par la coopération se trouvent très réduites à ce jour.

Que soient remerciées très amicalement les associations suivantes sans lesquelles ACA ne pourrait pas exister, au premier rang desquelles ACA naturellement, mais aussi :

L'Association Rivage co-fondatrice d'ACA2, l'Association PalliAquitaine très proche de notre Siège, la Fédération Alliance bien représentée au sein de notre CA et ses 5 associations départementales, l'Association des Dames du Calvaire toujours prête à nous accueillir, les Associations PalliaPlus et Ambre, l'Association des Femmes Congolaises AFCBG partenaire d'un mémorable diner dansant, et encore l'Association de l'Amour Vivant ASLAV qui œuvre aussi au Congo et dont l'expérience nous enseigne.

Je remercie aussi particulièrement :

- \*Deux artistes : le peintre et sculpteur Dominique DIJOUX de l'Île de La Réunion, le comédien Christian LOUSTEAU
- \*Quatre communautés religieuses :
- -Les Auxiliatrices de Marie Immaculée AMI bien évidemment pour leur accueil à Brazza, mais plus encore pour leur implication au quotidien dans ACA avec dévouement et compétences
- -Les Pères bénédictins de Belloc pour leurs dons renouvelés et importants
- -Les Oblates de l'Eucharistie de Rueil-Malmaison pour leur relais sur Paris
- -Les Sœurs de l'Assomption de Bordeaux pour leur accueil précieux de plusieurs congolais membres d'ACA et pour son don à ACA2
- \*des établissements socio-sanitaires : le CHU de Bordeaux Hôpital Saint André et la Maison de Santé Marie Galène pour leur soutien multiforme
- \*La Banque Postale pour son soutien financier
- \*Le Château BARDINS pour l'organisation de la soirée-théâtre au profit d'ACA2
- \*Les Mairies de Bordeaux et du Tampon sur l'ile de La Réunion pour le prêt très avantageux de locaux

Chers membres d'ACA2, je tiens enfin à remercier les membres du CA et du Bureau qui tiennent notre association à bout de bras, avec persévérance, avec constance, selon leurs contraintes de temps et d'espace. Nous continuons à murir notre projet et nos échanges sur le fond et la forme de notre action ne manquent pas de sel et de piment, le plus souvent en

soirée, parfois fort tard, autour d'agapes toujours savoureuses. Nous tentons de nous éclairer, de nous orienter dans l'action. Nous voulons tenir dans le temps. Nous aspirons à décupler nos moyens...

Je réserve un propos davantage sur le fond pour le prochain bulletin d'ACA. Je vous remercie de votre attention et de l'intérêt que vous portez à notre jeune cause! Bonne AG!

## Rapport moral de la secrétaire générale Mychelle BOURBON

L'année a été marquée par le dynamisme de l'antenne de la Réunion, l'implication de l'antenne de l'Île de France avec le développement des contacts et des dons de la fondation LANDRIEU qui a été suivie par le développement de contacts avec d'autres fondations, la préparation au cours de 2012 et l'inauguration début 2013 du siège d'Aca. Mychelle BOURBON note cependant que, paradoxalement et en décalage par rapport à ce dynamisme, le nombre des adhérents diminue avec une forte disproportion entre l'antenne de la Réunion et la métropole en faveur de la Réunion.

Au cours de l'année les réunions de bureau et les conseils d'administration se sont déroulés en lien par Skype avec Michèle PEYRICHOUX à la Réunion et les membres de l'association Rivage, Marie QUINQUIS et Claudine DAHAN par liaison Skype lorsque celles-ci ne pouvaient pas se déplacer

Mychelle BOURBON a évoqué les différentes actions menées à la Réunion et en métropole

L'antenne réunionnaise est très dynamique. De nombreux contacts ont été établis entre l'association et des peintres et sculpteurs des dons ont été faits pour ACA à partir des recettes de plusieurs expositions, repas dansants et pièces de théâtre

En Île de France, grâce à l'association Rivage et par l'intermédiaire de Marie QUINQUIS ACA2 est entré en relation avec la Fondation LANDRIEU. Suite à une demande de don dont le dossier a été monté par Benoit BURUCOA et Sabine CHOGNOT : 25000 euros ont pu être affectés à la construction du siège d'ACA, à l'achat de matériel ainsi qu'à une session de formation à BRAZAVILLE en février 2013.

A BORDEAUX, une soirée organisée avec l'association des femmes congolaises (repas congolais, suivi d'animation avec vente d'objets et de tableaux stand tenu par Sabine Chognot) et des ventes de tableaux à Arcachon, Pau, lors des colloques Palliaquitaine ont permis de recueillir des fonds.

D'autres actions ont eu pour objectifs de soutenir l'action des deux associations par des moyens divers. En mai 2012 des contacts ont été pris par l'intermédiaire de Sabine CHOGNOT avec l'association ASLAV qui propose des soutiens logistiques.

Mychelle BOURBON, en juin 2012 lors du forum de la diversité organisé par la banque postale, a tenu un stand présentant ACA2 et ACA avec projection du film sur les travaux du siège. Cette présentation a donné lieu à de nombreux contacts.

Au cours de l'année nous avons reçu les religieuses en mission en France. Sœur Eliane a été accueillie par Mychelle BOURBON et son époux, par le CHU et la maison de santé Marie Galène. Sœur Christelle et sœur Thalina ont été hébergées l'une dans la communauté des sœurs de l'Assomption et chez Sabine CHOGNOT pour sœur Thalina. Elles ont d'autre part été reçues par Monsieur BURUCOA, Michelle RUSTICHELLI et Mireille FERREOL et ses proches. Nous avons pu leur faire visiter quelques aspects de la ville de Bordeaux ainsi que la côte landaise

Toute l'association ACA2 s'est mobilisée autour de la préparation de l'inauguration du siège d'ACA à Brazzaville et la mission d'information et de formation du 1<sup>ier</sup> au 11 février 2013 conduite par Benoit BURUCOA, Marie QUINQUIS et Véronique LEVEQUE (association Rivage) qui a comporté trois volets

- 1. Temps de rencontres, de plaidoyer. De nombreux contacts ont été noués avec
  - l'Ouganda grâce à la présence du Professeur Anne MERRIMAN,
  - les chefs de service du CHU de Brazzaville en carcinologie
  - les ministères de la santé, des affaires sociales du Congo,
  - l'église catholique, la communauté des sœurs auxiliatrices de Marie Immaculée,
  - des malades,
  - des membres du comité exécutif d'ACA
- 2. Temps d'échange avec les membres de l'association d'ACA
  - Echanges autour du fonctionnement, des formations, des projets de l'association, et des besoins des bénévoles et des professionnels :
    - Besoin de médicaments, de pansements.
    - Besoin de matériel et de meubles pour équiper les bureaux et deux appartements
  - Projets de stages de soignants congolais en France
  - Projets de séjours prolongés de 1 à 6 mois de soignants français au Congo.
  - Projet de stage à la Réunion avec Michèle PEYRICHOUX.
  - Projet de construction d'un centre médico-social.
  - Projet d'ouverture d'un compte bancaire pour ACA
- 3. Temps de formation pour les bénévoles et les professionnels. Les intervenants ont noté un fort intérêt pour une réflexion sur le deuil

Michèle BOURBON a ensuite évoqué les projets sur l'année en cours :

- Poursuite des projets à la Réunion : expositions, repas dansants, pièces de théâtre.

- Projets d'action à Bordeaux : manifestation culturelle avec l'association des femmes congolaises, poursuite de la vente de tableaux, recueil de dons à partir de manifestations festives, théâtre, lecture de texte. Participation à des vide-greniers
- Désir de la poursuite de projets de collaboration avec les fondations déjà contactées :
   Suite du dossier Landrieu pour demande de dons pour les années à venir, poursuite des contacts avec ASLAV pour le transport de médicaments vers le Congo, poursuite du projet Obélisque avec le Professeur Rouesse
- Démarches auprès de la fondation Orange pour développer les connections internet d'ACA

# Rapport financier : bilan financier et budget prévisionnel 2013 Anne-Marie LASSERRE

BUDGET 2012			
	Recettes	Dépenses	
Cotisations	780,00 €		
Dons	44 274,90 €		
Ventes diverses (cartes, tableaux)	652,50 €		
Manifestations diverses (Ile réunion - bx)	2 789,60 €		
Frais bancaires		570,55€	
Frais postaux		189,36€	
Papeterie		75,94€	
Remboursements frais déplacements		589,25€	
Achats divers (valises, album, cartes vœux)		180,41 €	
Manifestations diverses		1 189,92 €	
Versement à ACA		34 445,00 €	
Remb Frais séjours S. T. à B.BURUCOA		1 926,42 €	
	48 497,00 €	39 166,85 €	
au 31.12.12 :			
Compte banque postale : 7436.07 €			
Livret A : 15300.00 €			

BUDGET PREVISIONNEL 2013			
	Recettes	Dépenses	
Cotisations	1 000,00 €		
Dons	55 000,00 €		
Manifestations diverses (Ile réunion - bx)	3 000,00 €		
Frais bancaires		500,00€	
Frais postaux		200,00€	
papeterie		200,00€	

Remboursements frais déplacements		3 000,00 €
Achats divers ( album, cartes vœux ,cadeaux)		400,00€
Manifestations diverses		1 200,00 €
Versement à ACA		45 500,00 €
Remb frais voyages divers		8 000,00 €
	59 000,00 €	59 000,00 €

# Vote du rapport moral, du rapport financier2012 et du budget prévisionnel 2013

78 adhérents 18 pouvoirs 8 présents

Le rapport moral est approuvé à l'unanimité soit 26 voix

Le rapport financier et le budget prévisionnel pour 2013 sont approuvés à l'unanimité soit 26 voix

#### Election et renouvellement du CA

Le CA est élu pour 3ans renouvelable par 1/3 chaque année

4 administrateurs étaient sortants et rééligibles, par ordre alphabétique :
BOURBON Mychelle
CHOGNOT Sabine
FONTAINE Maud
LOUKOMBO-SANGA Valentine
Tous ces administrateurs ont été réélus à l'unanimité

2 Administrateurs étaient démissionnaires PAYET Philippe ROBERT DE BEULE Clarisse

Nous avons accueilli à l'unanimité deux nouveaux administrateurs : SERISE ANNE BENARD Marie-Line La séance est clôturée par Benoît Burucoa et les membres du CA se retrouvent autour du pot de l'amitié partagé pendant la projection des documents visuels rapportés par l'équipe présente à Brazzaville pour l'inauguration du siège d'ACA et pour la session de formation de février 2013